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美國共和黨的總統提名初選，羅姆尼在佛羅
里達州大熱勝出，所得的黨代表票達到87張，
大幅拋離其他對手了，他的競選策略主要就是
突出那些獨立的人士和中間派的人士，所以這
一次就說自己是一個Economy Fixer，能夠穩定
經濟。羅姆尼希望打倒奧巴馬，而奧巴馬在處
理經濟方面是一籌莫展的，也沒有什麼辦法，
再加上之前的富商特朗普就公開支持羅姆尼，
所以對於一些中產以上的人士來說是挺有市
場。而尤其是在佛羅里達州這個中產州份，較
為富有，所以這次贏取勝利都能相當的鼓勵到
羅姆尼。

羅姆尼已經穩操勝券？
上次金里奇就在這南卡羅來納州贏了一次，就

好像有點暗湧。但現在，羅姆尼也贏了佛羅里達
州，可能是已經穩操勝券，因為美國特工處已經
提供了保護給羅姆尼，那麼多數穩操勝券，能夠
拿到入場券成為共和黨的候選人，才會有這個保

護。不過很快他已經拿石頭砸自己的腳。他就
說：我不喜歡這個窮人的，有些分析就說他是刻
意這麼做的，但這麼說似乎也不是一個良策。另
一方面，其實這個金里奇也有錯誤，譬如說，他
約了內華達州州長竟然忘記了要去，很多人就
說，他的這種做法其實根本不是有心去競爭的，
再加上他之前的一些操守的問題，使得共和黨內
部的大局已經挺穩定的。

畢菲特稅打擊羅姆尼？
之前羅姆尼，譬如他被傳媒揭發了一些逃稅、

避稅的醜聞都很快整頓好。奧巴馬總統自己之前
在國情咨文中提到推出畢菲特稅，聚焦在畢菲特
的秘書和喬布斯的遺孀，一個很人性化的比較。
尤其是在這個畢菲特稅方面，就迫使羅姆尼公開
了自己稅單，很快的解釋了事件，對於美國民
眾，比較民粹的一個社會來說，是很想一些有錢
人或者一些有地位的人尷尬的話，這次可能是成
功的，很快的公開了稅單，但能不能成功推動稅

務改革卻很難說，畢竟共和黨有很固定的意識
形態，而未必能夠擴展到整個社會，這個是一
個大的問號。其實在另一方面，在那麼多的候
選人當中，羅姆尼其實在政策解釋的能力，又
或者問政的能力是較高的，包括怎麼去解釋自
己的政策，解釋政綱，以致他在經濟方面，特
別是在從商經驗的方面，也是那麼多候選人當
中，譬如，保羅、金里奇或者其他候選人，都
是最佳的。

而唯一的變數，筆者估計就是羅姆尼摩門教的
身份，這個可能會有一些變數。羅姆尼將面對民
主黨的現任總統奧巴馬，因為除非有特殊的原
因，譬如越戰其間，詹森放棄提名，否則在任總
統都會代表所屬政黨出選，基本上若是沒有競爭
提名都會快點定局。共和黨今屆比較亂，其中一
個原因就是沒有甚麼能人。而其實羅姆尼已經比
之前的共和黨的候選人好，包括2008年的麥凱
恩，或者96年的多爾，所以羅姆尼將很大可能在
十一月大選時面對現任總統奧巴馬。

為何羅姆尼能在佛羅里達州勝出？

政府當局最近呈交了2018年人力資源的推算。這份研

究報告對香港未來的人力培訓、勞工市場有 重大的影

響，是日後政府政策的重要參考。報告指出了香港經濟

在宏觀層面上未來人力供求的大致趨勢，以及不同教育

程度的人力資源供求上可能出現的差額。這些數據對香

港今後的發展有重大的參考價值。

人力供應方面，預計2018年時，勞工供應會升至358

萬，年均增長率為0.6%。從教育程度分類，擁有研究院

程度的勞工供應年均增長率7.1%。而擁有初中或以下程

度的勞工供應年均會減少3.0%。從供應來看，香港勞工

的教育程度逐步上升。

人力需求方面，預計2018年時，勞工需求會升至360

萬，年均增長率為1.1%。特別在金融服務、資訊及通

訊、建造業的勞工需求增長較快。從六大優勢產業的分

析來說，教育、醫療、創新科技、環保的人力需求更有

明顯的增長。對高學歷程度的勞工需求每年平均增加

3.7%至5.5%。

從人力供應及需求的差異來看，2018年將出現勞工短

缺的情況，特別是高教育程度、高技術的。因此，政府

在未來這幾年須培訓高技術勞工，例如增加大學學額，

包括學士、碩士、博士的學額，為香港的勞工供應提供

更多較高學歷的勞工。

相反，初中或以下程度的勞工市場將會出現勞工剩餘

的情況。政府須進一步加強就業培訓及相關措施，包括

津貼、技能提升計劃、求職及職位空缺配對支援等等。

這才可提升較低學歷勞工的技術及能力，以配合香港轉

型為知識型經濟社會的發展。

香港社會面對人口老化、較低技術勞工過剩問題，若

處理不好的話，將會是香港社會的一個重大損失，是社

會成本的一種。

「人民幣離岸中心」的爭奪戰愈演愈烈，當
香港在發展人民幣業務搶佔先機後，倫敦、新
加坡、台灣、甚至深圳前海區都表示有此意
願。人民幣離岸中心為何受寵？中國需要多個
離岸中心嗎？香港是人民幣唯一的離岸中心
嗎？

人民幣國際化勢在必行
2008年美國發生次貸危機，美元大幅貶值，

迫使中國和周邊國家簽訂「貨幣互換」協議，
取代美元作為貿易支付和結算的貨幣，為人民
幣國際化創造基本條件。「人民幣離岸中心」
受到重視，最主要原因是人民幣國際化帶來諸
多商機，包括外匯、存款、貸款、股票、債
券、保險等人民幣業務。

「人民幣離岸中心」是中國推動人民幣區域
化及國際化的重要戰略之一，它是在中國資本
市場未完全開放下，作為人民幣走向世界的

「緩衝區」，防止國際熱錢大量湧入中國境內炒
作。

人民幣在國際化的進程中，必須面對「三元
悖論」的考驗，「三元」是指三個經濟目標，
分別是獨立的貨幣政策，匯率穩定和資本自由
流動，三個經濟目標只能選擇其二，不可能同
時兼顧。

所以，中國在貨幣政策自主和匯率穩定的前
提下，選擇維持資本管制，以「人民幣離岸中
心」作為防火牆，但卻可以實現資本的間接自
由流動，這是人民幣國際化的戰略選擇。

所謂「人民幣離岸中心」，是指中國在資本管
制的制約下，為非居民或企業提供人民幣結
算、借貸、投資及定價等金融服務，具有區域
或全球輻射能力的金融市場。從戰略的局面來

分折，要作為中國的離岸人民幣業務中心，就
必須要符合下列的戰略條件：

一．配合人民幣國際化的戰略定位及目標；
二．具有區域或全球輻射能力的金融市場；
三．有利雙方經濟發展的相互需求；
四．充當人民幣緩衝區的角色
人民幣並不具備國際貨幣的充分條件，只能

首先成為亞洲地區內的關鍵貨幣。所以，中國
是以「亞洲人民幣市場」為戰略定位，並擴大
人民幣的區域影響力及流通數量。因此，「人
民幣離岸中心」只能設立在亞洲地區，例如香
港、新加坡及台灣等，而倫敦及紐約並不符合
戰略條件。

雖然世界著名的金融中心，例如東京、紐
約、倫敦等，都具有廣泛的輻射力、良好的金
融基礎設施、人才網絡及管理。香港具有輻射
東亞和東南亞市場的天然區位，是連接中國和
國際市場的紐帶，所以香港自然符合第二個戰
略條件。

人民幣的廣泛流通，必須要建立在雙方經濟
發展的相互需求之上，例如經貿往來、居民旅
遊、跨境貿易結算等，這是人民幣在亞洲地區
流通的原因。倫敦或紐約的人民幣流通非常有
限，也沒有和中國簽訂「貨幣互換」協議，因
而不符合第三個戰略條件。

香港「離岸中心」地位難以取替
最後，金融安全是人民幣國際化的關鍵因

素，在「一國兩制」下，香港和內地有特殊的
政治關係，一方面可保持經濟的獨立性，又可
以在監管層面上共同協調，例如清算審批，數
量和規模控制等，從而緩解國際投機者對內地
金融體系的衝擊，這種戰略條件是其它國家或

地區難以找到的。
基於上述四個戰略條件，筆者有理由推斷：

香港是人民幣「唯一」的離岸中心，並沒有其
它國家或地區可以取代其位置。「一國兩制」
的50年（從1997年計算到2047年）不變原則下，
香港在未來35年將會仍然是中國的「唯一」離
岸中心。

2011年8月中旬，副總理李克強訪港期間，正
式宣佈中央支持香港為離岸人民幣業務中心，
特別提出多項措施，包括FDI（人民幣境外直接
投資）、RQFII（境外合資格機構投資者）及到
內地推出港股ETF等，已為香港提供一系列的政
策優勢，再加上香港所擁有的自身優勢，將進
一步鞏固香港離岸人民幣業務中心的地位。

中國在推行人民幣貿易結算僅兩年後，總量
已經高達兩萬億元，已有14個國家或地區與中
國簽訂「貨幣互換」協議。香港離岸人民幣存
量至今達到6000多億元，由跨境貿易引發的金
融業務，使世界各地的金融中心都渴望分享此
盛宴。

但是，假設中國簽署的「貨幣互換」，不是14
個國家或地區，而是100個的話，香港是否有容
量獨享這個市場？這是一個不切實際的想法，
因為中國的戰略定位仍然是「亞洲人民幣市
場」。

不排除建設多個「離岸市場」
自從香港「人民幣離岸中心」設立以來，大

規模的國際熱錢不斷湧入，香港的貨幣供應急
升，因而造成資產泡沫的壓力。所以，人民幣
逐步發展為區域貨幣的過程中，可以有多個

「離岸市場」來處理人民幣資金流轉的角色。雖
然，國家「十二．五」規劃中明確提出，支持

香港發展為離岸人民幣業務中心和國際資產管
理中心，但卻沒有排除建設多個「離岸市場」。

「離岸市場」是指為非居民及企業提供人民
幣業務的金融市場。「離岸市場」又稱為「離
岸金融市場」，它是相對於「在岸金融市場」而
言，例如上海是中國的「在岸金融市場」，而香
港、新加坡或台灣等都屬於「離岸市場」，市場
交易的對象是以非居民及企業為主，基本不受
中國法規和稅制限制。

在中國的戰略條件下，「離岸市場」和「離
岸中心」是有區別的，「離岸中心」不但包括
離岸金融業務的發展，還要發揮「防火牆」的
角色。因此，香港便成為中國唯一設立人民幣
離岸清算銀行的地區，這些制度安排有利於金
融安全的實現。

深圳前海區也可以發展為「離岸市場」，「離
岸」一詞並非是指地理位置，也可以是中國境
內的金融市場，其決定因素有兩點：一是交易
對象為非居民及企業；二是不受中國法規和稅
制限制。所以，廣東省當局就把深圳前海區規
劃為特區，按照香港的法規和稅制，打造一個

「離岸金融市場」。
總括來說，人民幣的區域化戰略，就是一

個「離岸中心」，多個「離岸市場」及「在岸
市場」的佈局，它是以「在岸市場─離岸中
心─離岸市場」為多層次合作的互動關係，
其間的區域合作是以各自的功能為定位；例
如「離岸市場」可以經營人民幣債券、股
票、基金等金融業務，也可以在「離岸中心」
發行人民幣債券或股票，透過RQFII進入「在
岸市場」。所以，香港是「在岸市場」與「離
岸市場」的連接區與緩衝區，從而發輝其整
合優勢的作用。
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香港是人民幣「唯一」的離岸中心嗎?

2月4日，在聯合國安理會對敘利亞

問題決議草案進行表決時，中國堂堂正

正、毅然決然地投下否決票。中國投否

決票有些出乎西方和阿盟的意料之外。

在它們看來，因為這一決議草案涉及到

俄羅斯在敘利亞的地緣政治利益、戰略

安全利益、經濟貿易利益，俄羅斯投反

對票是意料中的事；而中國雖然同俄羅

斯一樣都對經過三次修改的摩洛哥新草

案不贊同，但中國在敘利亞沒有俄羅斯

那樣的重大利益，還不至於投反對票，

根據中國的一貫做法，投棄權票應在情

理之中。豈料中國堅定不移地伸張正

義，堅持原則，維護聯合國憲章，阻

止安理會被玩弄成西方除掉異己的工

具，防止利比亞悲劇重演，從而義無

反顧、毫不猶豫地投下了莊嚴神聖的

否決票。

中國這一反對票有如投下重磅政治炸彈，當

即把西方炸蒙了，觸動了西方的痛處，點燃了

西方怒火，使得美國駐聯合國代表賴斯女士和

國務卿希拉里女士氣急敗壞，全然不顧外交禮

儀和女性的優雅，歇斯底里發作，分別謾罵和

指責中俄兩國投否決票的做法「令人噁心」，

是「拙劣之舉」，英法德意等國也紛紛跟隨，

大肆攻擊中俄兩國。

中國堅持原則 維護聯合國憲章
更為嚴重的是，美英法帶頭緊接 掀起了在

聯合國框架外摧垮敘利亞巴沙爾政權的全面行
動。敘利亞危機勢將演變成西方武裝支持下的
利比亞式代理人戰爭，或聯合阿盟一些國家直
接出兵的科索沃式侵略戰爭。總之，一場以摧
毀巴沙爾政權的戰爭，即將在美英法主導下全
面爆發。對此，想必俄中兩國已了然於胸。投
下反對票之後，敘利亞危機局勢非但未獲得緩
解，反而變得越來越嚴重。如何化解敘利亞危
機演變成西方武裝主導下的戰爭或謂內戰，維
護敘利亞國家主權和獨立，實現敘利亞人民自
主的政治安排，避免戰爭、內戰、內亂發生，
顯然這是中俄兩國與敘利亞巴沙爾政府和反對
派急需協商、談判的緊迫問題。

俄羅斯派出了外交部長拉夫羅夫、對外情報
局長弗拉德科夫為首的高級代表團，旋即到敘
利亞訪問，同巴沙爾總統和政府有關官員會
談，評估局勢、商討對策。雖然此次俄敘商談
的具體詳情尚未透露，種種跡象表明，俄方已
力促巴沙爾加大加快政治改革的力度和進程，
以盡快擺脫目前的危機。巴沙爾也承諾盡快盡
力推進政治改革，結束國內暴力，並將宣佈在
3月對新憲法進行全民公決，5月進行議會選
舉。而俄對外情報局長的使命在於，實地考察
評估敘利亞危機局勢，特別是軍隊和情報機構
的狀況，安撫軍心，以穩定巴沙爾政權。然
而，西方對此根本不買賬，更加緊鑼密鼓地加
速推行推翻巴沙爾政權的外交輿論準備、組織
準備和軍事準備。現已展開從政治外交、媒體
輿論方面對敘利亞巴沙爾政權進行狂轟濫炸，
從經貿、金融等方面進行制裁圍剿，籌劃建立
敘利亞危機工作小組、拼湊反敘利亞巴沙爾政
權的國際國內聯盟，並在武裝、培訓、援助反

對派方面進行實質性支持，以及由土耳其出面
策劃在敘北部設禁飛區的軍事準備。總之，一
場直接出兵征戰的科索沃戰爭模式或軍事代理
人的利比亞戰爭模式，即將在敘利亞上演。

實現敘利亞民族和解的解決之道
敘利亞戰爭的爆發已處於千鈞一髮的危急狀

態。顯然，俄羅斯的政治外交斡旋努力已收效
甚微，儘管中國對此已給予了積極的支持。看
來，中國已到了挺身而出，另闢蹊徑，化解敘
利亞危機或謂即將爆發的敘利亞戰爭的時候
了。中國可以派出高級領導人或高級代表團說
服聯合國安理會、阿盟和敘利亞政府，盡快派
出聯合國和阿盟組成的觀察團，負責全面監督
敘政府軍隊和反對派武裝全面實行停火，並立
即 手準備和實行敘利亞人民投票公決巴沙爾
總統的去留。

敘人民公投結果要巴沙爾下台，巴沙爾就當
即把權力移交給副總統，組建各方代表參加的
和解的臨時政府，維持國內安定和平，籌備新
憲法、國內議會和總統選舉，組建新的民主政
府；如果敘人民公投選擇巴沙爾留任，反對派
應立即為了全國人民利益、正常生活和社會安
定，同巴沙爾政府和平談判，解決分歧、危
機，商議新憲法的制定、新議會的選舉，改組
新政府等。這才是維護敘利亞主權和獨立、尊
重敘利亞人民的選擇和決定，化解敘利亞教派
衝突和社會矛盾，實現敘利亞民族和解和社會
穩定的解決之道。這也是制止西方以任何借口
干涉敘利亞內政的霸道行徑，為國際社會和聯
合國尋找一條解決諸如發生「阿拉伯之春」之
類國家的社會矛盾衝突的治本之道：實施人民
自主公投決定執政者去留的主和的和平模式，
從而廢棄西方列強借口干涉別國內政的主戰的
暴力除掉異己的霸道行徑。

中國投反對票阻安理會成西方政治工具

廖湘琨院長
亞洲知識管理學院

蒯轍元

崔偉恆
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政府在去年10月推行「鼓
勵就業交通津貼計劃」（俗
稱新交津），在計劃推出之

時，我及不少勞工界人士都已批評該計劃門檻太高，不
幸言中，政府原本估計有20萬人申請，但勞工及福利局
局長張建宗透露，至今的申請人數得2.5萬人，成功申請
則只有1.6萬宗，原意「鼓勵就業」的計劃，根本未能幫
助極需車費津貼支援的打工仔女。

計劃要求申請人申報全家人的入息及資產，這是完全
不合理，早在去年9月，我在此專欄已指出，申請人需要

「查家宅」式填報所有收入及資產，根本有如「剝剩條底
褲畀人睇」，結果有目共睹。

早前，我完成了一個新交津的調查，主要對象是訪問
曾參加過舊交津計劃的市民，結果「驚人」，有逾八成人
是再沒有申請新交津，當中有56%正因為家庭入息超過
上限。

部分市民的情況正正反映計劃的荒謬性，例如有市民
本身月薪6,800元，而兒子畢業後找到時薪工作，月薪約
5,000元。根據舊交通津貼計劃，二人均符合申請資格，
去年便獲批600元津貼。但在新計劃下，單計丈夫已有
12,000元收入，全家總收入超過申請資格，令母子兩人
不能再申請。

有月薪6,800元的保安員，每日工作8小時，從青衣到
灣仔上班，每月車費達600元多。但由於新計劃申請需填
同住家人入息，為免觸及家人私隱，寧放棄數百元津貼。

政府的做法往往令人費解，因為自最低工資時薪28元
實施後，一名每日工作10小時、每月工作26日的員工，
月入已有7280元（未扣強積金供款），但新交津計劃每月
住戶入息限制是6500元（1人住戶）、12000元（2人）、
13000元（3人）、故只要一個家庭內有兩個人是做全職工
作，基本上一定超標。

在執筆之時，勞工及福利局局長張建宗開始「放風」，
聲稱不排除放寬入息限額，在此真希望當局盡快檢討有
關計劃，不單放寬申請的入息及資產限制，亦希望當局
能推出雙軌制，讓申請人可以選擇以個人或家庭單位提
出申請，令更多人可以受惠。
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